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Aos 14 de fevereiro de 2012, às 13h30min, reuniu-se a URC - Unidade Regional Colegiada do 

Norte de Minas, no Auditório da FIEMG - Av. Deputado Esteves Rodrigues, 1489 – Vila Brasília 

- Montes Claros/MG.. Participaram os seguintes membros Conselheiros Titulares e Suplentes: 

como Presidente: Eliana Piedade Alves Machado, Superintendente Regional de Meio Ambiente e 

Desenvolvimento Sustentável do Jequitinhonha; - Secretaria de Estado da Agricultura, Pecuária e 

Abastecimento – SEAPA: 1º Suplente: Wagner Brant Monteiro; - Secretaria Extraordinária para 

o Desenvolvimento dos Vales do Jequitinhonha e Mucuri e do Norte de Minas – SEDVAN : 

Titular: Edson Ferreira do Couto; - Secretaria de Estado de Transporte e Obra Pública – SETOP: 

2º Suplente: Geovanini da Silva Júnior; - Polícia Militar de Minas Gerais: 1º Suplente: Capitão 

Valter Soares Silva; - Procuradoria Geral de Justiça – PGJ: Titular: Ana Eloíza Marcondes da 

Silveira; - Instituto Brasileiro de Meio Ambiente e Recursos Naturais – IBAMA: Titular: Rafael 

Macedo Chaves; - Prefeituras Municipais situadas na área de abrangência da URC: Suplente: 

Aramis Mameluque Mota – Secretário Municipal de Meio Ambiente de Montes Claros; - 

Representantes da Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG: 1º Suplente: 

Ézio Darioli; - Representantes da Federação dos Trabalhadores na Agricultura no Estado de 

Minas Gerais- FETAEMG - Titular: Arimar Gomes dos Santos;- Representantes da Federação da 

Agricultura e Pecuária do Estado de Minas Gerais – FAEMG: Titular: José Avelino Neto; 

Representantes da Federação das Associações Comerciais, Industriais, Agropecuárias e de 

Serviços do Estado de Minas Gerais – FEDERAMINAS: 2º Suplente: Edílson Torquato – 

Associação Comercial de Montes Claros; Representantes da Associação Brasileira de Engenharia 

Sanitária – ABES -Titular: José Ponciano Neto; - Representantes de Organizações Não-

Governamentais legalmente constituídas para a proteção, conservação e melhoria do meio 

ambiente, incluídas no Cadastro Estadual de Entidades Ambientalistas – CEEA: Titular: Sóter 

Magno do Carmo – OVIVE – Organização Vida Verde; 1º Suplente: Ramon Risério Dourado 

Leite – IGS – Instituto Grande Sertão. Estiveram também presentes o Sr. Gislando Vinícius 

Rocha de Sousa, Superintendente da SUPRAM NM, Wesley Alexandre de Paula, Diretor de 

Controle Processual da SUPRAM Jequitinhonha, além de técnicos dos órgãos envolvidos. 

Dra. Eliana Piedade Alves Machado, Superintendente da SUPRAM Jequitinhonha  

cumprimenta os Conselheiros e deseja boas-vindas a todos a mais essa reunião do Conselho 

Regional do COPAM Norte de Minas. Conferido o quorum regimental, declara aberta a 80ª 

Reunião Ordinária dessa URC, convidando para se ouvir a execução do Hino Nacional.  

1. Execução do Hino Nacional Brasileiro.  

2. Abertura pelo Secretário de Estado Adjunto de Meio Ambiente e Desenvolvimento  

Sustentável e Presidente da URC Norte de Minas, Dr. Danilo Vieira Júnior.  

Dra. Eliana Piedade Alves Machado diz que é um prazer retornar a esse Conselho retomando 

os trabalhos nesse novo ano que se inicia e espera que seja de bênção para todos. Diz que tem o 

prazer de anunciar algumas novidades.A SUPRAM Norte de Minas sofreu mudanças em sua 

direção. Hoje tem como seu Superintendente Vinícius, que era Diretor de Apoio Técnico;.como 

Diretora de Apoio Técnico está Claudia Beatriz, que já foi Analista na Superintendência e já 

exerceu o cargo de Diretora de Apoio Técnico,. Já esteve no Núcleo do IGAM em Montes Claros 

e agora retorna à SUPRAM Norte de Minas na assessoria a Vinícius. Vinícius agradece a 

presença de todos e diz que, no novo cargo, conta com a colaboração dos Conselheiros. Diz que a 
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equipe da SUPRAM tem sido, a cada reunião, motivo de vários elogios e isso se deve muito à 

participação dos Conselheiros. Diz que quer continuar merecendo o apoio e que a SUPRAM 

continua aberta e, naquilo de que se precisar, está à disposição. A Presidente, em nome do 

Conselho, deseja ao Vinícius e a Cláudia Beatriz muita sabedoria para que consigam bom 

desempenho na continuidade ao trabalho executado pela SUPRAM NM. Informa que se está 

contando hoje com o apoio de Dr. Wesley Alexandre de Paula, Diretor de Controle Processual na 

SUPRAM Jequitinhonha. É um de seus assessores e dará apoio em substituição a Yuri que se 

encontra em licença médica. Declara aberto o item 3, Comunicado dos Conselheiros. 

3. Comunicado dos Conselheiros. 

O Conselheiro Rafael Chaves, representante do IBAMA, apresenta denúncia feita ao IBAMA. 

Apresenta o teor da denúncia em que se fala que é uma situação que se arrasta há anos e agora se 

agrava de forma mais aguda no garimpo de cristais de Licuri, situado na cidade de Francisco Sá. 

Relata que esse garimpo funciona há alguns anos com autorização para exploração manual de 

cristais. Agora está ocorrendo o uso de explosivos na área, com forte impacto ambiental, e pede 

providências. Diz que nesse sentido está repassando o caso à SUPRAM NM para, em primeira 

instância, agir. Diz que, no caso de ser necessário o apoio do IBAMA, está à disposição. A 

Presidente sugere que, mesmo tendo feito a solicitação, encaminhe a denúncia para a SUPRAM 

para que ela analise se é de sua competência, caso esteja regularizado ambientalmente, ou 

encaminhe para o Núcleo de Fiscalização. A Conselheira Ana Luíza Marcondes da Silveira, 

representante do Ministério Público, cumprimenta a todos e dá boas-vindas à nova equipe da 

SUPRAM na pessoa de Vinicius. Diz que tem certeza de que toda a equipe vai continuar 

funcionando bem, mas o fato de Vinícius estar à frente na Superintendência traz uma 

tranqüilidade para todos. Diz que fala em nome do Ministério Público, mas acredita que seja o 

sentimento de todos, não só por sua competência, por seu conhecimento técnico, mas também 

pelo bom relacionamento que consegue manter com os outros órgãos. Acredita que continuará 

sendo muito bom. Solicita formalmente que o Conselheiro Rafael encaminhe a denúncia ao 

Ministério Público também. O Capitão Valter Soares Silva, representante da 11ª Companhia de 

Meio Ambiente e Trânsito, solicita que o Conselheiro Rafael encaminhe a denúncia também para 

sua Companhia para que se possa providenciar o atendimento. Apresenta o Tenente Yaroslav 

Popoff que está iniciando suas atividades no comando do Pelotão de Meio Ambiente de Montes 

Claros em substituição ao Tenente Regis, que está servindo na 8ª CIA MEsp. A Presidente 

informa que, para agilizar um pouco mais a reunião, adotará, a partir de hoje a seguinte 

metodologia: lerá todos os itens da pauta e, caso algum Conselheiro queira fazer destaque para o 

item lido, deve levantar a mão. Explica que o destaque deve ser por pedido de vista, alteração de 

alguma condicionante, discussão de algum ponto, algum questionamento que não ficou claro no 

parecer. Diz que não havendo destaque para o item ele será colocado em votação após a 

conclusão da leitura.  Passa a ler item a item. 

4. Processo Administrativo para exame de Alteração da Condicionante da Licença de 

Operação Corretiva:  

4.1 Companhia Ferroligas Minas Gerais - Minasligas/Fazenda Reunidas dos Gerais - Gleba 02 - 

Silvicultura e produção de carvão vegetal, oriunda de floresta plantada - Rubelita, Coronel Murta 

e Virgem da Lapa/MG - PA/Nº 6467/2007/001/2008 - Classe 5 - Condicionantes nº 6, 8, 13 e 

Anexo II; Item 3 - Apresentação: Supram NM. RETORNO DE VISTA pelo Conselheiro Ézio 

Darioli representante da FIEMG. Sem destaque. Relatório de Vistas 

5. Processo Administrativo para exame da Licença Prévia concomitante com a Licença de 

Instalação - Concedida “Ad Referendum”:  

 5.1 Petra Energia S/A - Locação e perfuração de poço exploratório de gás natural - Japonvar/MG  

- Sem destaque. 

6. Processo Administrativo para exame da Licença Prévia:  

6.1 Frigorífico Maísa Ltda. - Abate de animais de médio e grande porte - Glaucilândia/MG -  

Destaque para o Ministério Público. 
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7. Processo Administrativo para exame da Licença de Instalação:  

7.1 Auto Posto Formosa Ltda. - Posto revendedor de combustíveis - Francisco Sá/MG -  

Destaque para o Ministério Público 

8.  Processo Administrativo para exame de Adendo à Licença de Instalação:   

 8.1 RBO Energia S.A./PCH Santa Helena - Barragem de geração de energia hidrelétrica - 

Lassance/MG - Destaque para o Conselheiro José Ponciano Neto 

9. Processo Administrativo para exame da Licença de Instalação Corretiva:  

9.1 J. Malucelli Contrutora de Obras S.A. -  Usinas de produção de concreto asfáltico -  

Juvenília/MG  - Sem destaque 

10. Processo Administrativo para exame da Licença de Operação:  

10.1 Lafarge do Brasil S.A./Expansão Boa Vista (Fazenda Alfeirão) - Extração de calcário - 

Montes Claros/MG - Destaque para o Ministério Público, para o IBAMA e para o 

Conselheiro Ponciano. A Presidente informa que, caso o destaque seja para pedido de vistas, 

pode-se anunciar o pedido. 

11. Processos Administrativos para exame da Licença de Operação - “Ampliação”:   

11.1 Marluvas Calçados de Segurança Ltda. - Fabricação de calçados em geral - Capitão 

Enéas/MG. Destaque para o Conselheiro José Ponciano Neto 

11.2 Dacunha S/A - Cultura de cana-de-açúcar sem queima, desdobramento de madeira e canais 

de irrigação - Jaíba/MG - PA/Nº 06453/2007/003/2011 - Classe 3 - Apresentação: SUPRAM 

NM. Destaque para o Ministério Público 

12. Processo Administrativo para exame de Alteração da Condicionante da Licença de  

Operação:  

 12.1 Companhia de Fiação e Tecidos Santo Antônio - Fiação de tecidos planos com acabamento 

- Pirapora/MG - Sem destaque 

13. Processo Administrativo para exame de Prorrogação de Prazo para Atendimento de  

Condicionantes da Licença de Operação:   

13.1 Coteminas S.A. - Aterro industrial de resíduos - Montes Claros/MG - Sem destaque 

A Presidente diz que colocará em votação os itens para os quais não houve destaque: itens 5.1, 

9.1, 12.1 e 13.1.  

Coloca em votação o item 5.1 Petra Energia S/A - Locação e perfuração de poço exploratório de 

gás natural - Japonvar/MG - PA/Nº 26979/2011/001/2011 - Classe 3. Aprovada LP mais LI com 

validade de 04 anos. 

Coloca em votação o item 9.1 J. Malucelli Contrutora de Obras S.A. -  Usinas de produção de 

concreto asfáltico - Juvenília/MG - PA/Nº 17882/2011/002/2011 - Classe 3. Aprovada licença 

por 02 anos. 

Coloca em votação o item 12.1 - Companhia de Fiação e Tecidos Santo Antônio - Fiação de 

tecidos planos com acabamento - Pirapora/MG - PA/Nº 00240/1989/018/2011 - Classe  6 - 

Anexo II; Item 1. Aprovada a alteração. 

Coloca em votação o item 13.1 Coteminas S.A. - Aterro industrial de resíduos - Montes 

Claros/MG - PA/Nº 00050/1982/019/2011 - Classe 6 - condicionante 2. Aprovada a alteração 

A Presidente retorna ao Item 4.1 Companhia Ferroligas Minas Gerais - Minasligas/Fazenda 

Reunidas dos Gerais. Informa que para esse empreendimento tem-se a apresentação de retorno 

de vista pelo Conselheiro Ézio Darioli, representante da FIEMG.  

O Conselheiro Ézio Darioli, representante da FIEMG, diz que é um prazer ter os Conselheiros 

mais uma vez na sede da FIEMG, que está sempre à disposição. Diz que já se construiu um pré-

consenso e se vai ouvir a empresa. Apresenta o parecer, concluindo que propõe o deferimento da 

alteração das condicionantes 06 (Item 3) e 08, nos termos apresentados, e a manutenção da 

condicionante 13. Diz que, se houver oportunidade, o empreendedor quer manifestar-se com 

referência à condicionante, item 3. A Presidente, após discussão, propõe colocar em votação. 

Esclarece que há dois pareceres: o parecer da SUPRAM, que é favorável à manutenção da 

condicionante nº 6 e nº13 e que concorda com a prorrogação do prazo da condicionante nº 8. 
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Tem-se também o relato de vistas do Conselheiro Ézio Darioli, representante da FIEMG. Solicita 

que os Conselheiros favoráveis a parecer da SUPRAM permaneçam como estão e os contrários 

se manifestem. É aprovado o parecer da SUPRAM com um voto contrário do Conselheiro 

representante da FIEMG 

6. Processo Administrativo para exame da Licença Prévia:  

6.1 Frigorífico Maísa Ltda. - Abate de animais de médio e grande porte – Glaucilândia/ 

MG - PA/Nº 00650/2006/002/2011 - Classe 5  
A Conselheira Ana Eloíza diz que tem a pretensão de pedir vistas desse processo, mas antes 

quer esclarecer com a equipe da SUPRAM ou com o empreendedor sobre a maneira como o 

abate dos animais é feito. Diz que seu foco é a diminuição do sofrimento do animal.Após 

esclarecimentos, a Presidente coloca em votação o item 6.1 da pauta, Frigorífico Maísa Ltda. O 

Conselheiro José Avelino manifesta sua abstenção por ser parte interessada. É concedida a 

licença prévia com validade de 04 anos. 

7. Processo Administrativo para exame da Licença de Instalação:  

7.1 Auto Posto Formosa Ltda. - Posto revendedor de combustíveis - Francisco Sá/MG  

A Presidente coloca em discussão. Após esclarecimentos, a Presidente coloca em votação o 

item 7.1 Auto Posto Formosa Ltda. -  PA/Nº 03489/2011/002/2011 - Classe 5. É aprovada a 

licença de instalação com validade de 05 anos. 

8.1 RBO Energia S.A./PCH Santa Helena - Barragem de geração de energia hidrelétrica - 

Lassance/MG - PA/Nº 12626/2006/002/2008 - Classe 3.  

A Presidente coloca em discussão. Após esclarecimentos, coloca em votação o item 8.1 RBO 

Energia S.A./PCH Santa Helena - PA /Nº 12626/2006/002/2008. É aprovado. 

10. Processo Administrativo para exame da Licença de Operação:  

10.1 Lafarge do Brasil S.A./Expansão Boa Vista (Fazenda Alfeirão) - Extração de calcário - 

Montes Claros/MG. 

 A Presidente informa que há destaques para o Ministério Público e IBAMA. O Conselheiro 

Rafael Chaves faz pedido de vistas. O Conselheiro Aramis Mameluque Mota acompanha o 

pedido. O Conselheiro José Ponciano também acompanha. A Presidente informa que há pedido 

de vistas da parte dos Conselheiros representantes do IBAMA, FIEMG, Prefeitura de Montes 

Claros, ABES, Instituto Grande Sertão, FEDERAMINAS, Organização Vida Verde. Diz que está 

concedido o pedido de vistas para o item 10.1. Lafarge do Brasil S.A. A Presidente solicita a 

justificativa de vistas. A Conselheira Ana Eloíza diz que, diante das colocações dos 

Conselheiros, também quer acompanhar o pedido de vistas. A Presidente diz que, diante do 

grande número de pedidos de vistas, sugere que os Conselheiros se articulem com a empresa e a 

SUPRAM para que se tenha a possibilidade de apresentar um relatório único conjunto. Após 

debate, a Presidente confirma a reunião do grupo para o dia 23 de fevereiro, quinta-feira depois 

do carnaval, às 9 horas, na Lafarge. 

11. Processos Administrativos para exame da Licença de Operação - “Ampliação”:   

11.1 Marluvas Calçados de Segurança Ltda. - Fabricação de calçados em geral - Capitão 

Enéas/MG - PA/Nº 13765/2010/004/2011 - Classe 5 -  

A Presidente coloca em discussão. Após manifestações, a Presidente coloca em votação o item 

11.2 Dacunha S/A - Cultura de cana-de-açúcar sem queima, desdobramento de madeira e canais 

de irrigação - Jaíba/MG. É concedida a licença com prazo de 1 ano e 7 meses. 

14. Assuntos gerais.  

O Conselheiro Sóter Magno diz que há uma semana foi procurado por uma pessoa que está na 

platéia que, ansiosa, lhe mostrou alguns problemas de determinada região de Montes Claros. Diz 

que, como representante da sociedade civil, não tem poder de punição ou notificação, tem apenas 

o poder de denúncia. Assim, convidou-a para vir ao Conselho, que é o órgão que cuida dos 

problemas ambientais da região. Gostaria que ela fosse ouvida para não perder o tempo e a 

viagem de Bocaiúva até aqui. A Presidente dá cinco minutos para a manifestação. A Sra. 

Graciema diz que está vivendo um momento muito difícil, porque tem uma propriedade em 
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Bocaiúva, que é uma região alagada, cheia de jacarés, um ecossistema bem complexo, em que 

está na iminência de se construir uma estrada em cima de nascentes e de toda uma extensão de 

água. Diz que fez uma denúncia formal em 2010 e tem todos os protocolos. Esteve no IBAMA, 

que foi o único lugar de onde obteve resposta oficial. Ligou para outros órgãos e não obteve 

resposta. . O Conselheiro José Ponciano diz que, a partir de hoje, é da Câmara Técnica 

institucional, legal do Comitê Jequitaí/Pacuí, que vai estudar e dar os pareceres técnicos de todos 

os projetos. Diz que houve uma discussão sobre esse ponto que tem muitos jacarés, garças, uma 

biodiversidade invejável. Explica que a prefeitura de Bocaiúva pretende fazer uma estrada para 

beneficiar a RIMA. O Comitê espera esclarecimento da empresa sobre isso. Informa que o 

Comitê recebeu essa denúncia hoje através de outra pessoa. Destaca que, primeiro, o Comitê vai 

fazer um relatório para se ter embasamento técnico e científico, e tem certeza de que a própria 

RIMA vai ajudar. Informa que a Sra. Graciema será procurada no momento adequado e, na 

reunião do Comitê de 26 de abril, isso será discutido. Convida a Sra. Graciema para comparecer. 

Se ela quiser, poderá apresentar a documentação no Comitê de Bacia. O Conselheiro Rafael 

Chaves frisa a parceria feita entre o Escritório Regional do IBAMA e a Polícia Rodoviária 

Federal que culminou na maior apreensão de pássaros do Norte de Minas numa única ação. 

Foram apreendidos 602 pássaros na BR 135, vindos da Bahia, direcionados à Grande São Paulo. 

Informa que a apreensão culminou na deflagração de várias ações no Brasil, inclusive no interior 

da Bahia. Deixa protesto em relação à legislação frágil que se tem em relação à punição dessas 

pessoas. Diz que a legislação é conivente com isso. Destaca a importância dessa parceria feita 

informalmente inclusive com a Polícia Militar no que diz respeito à apreensão de carvão.  O 

Conselheiro Capitão Valter Soares Silva registra a dificuldade da 11ª Cia de Meio Ambiente e 

Trânsito em relação a local para a destinação de caminhões de carvão apreendidos. Solicita apoio 

dos órgãos e instituições presentes para que se equacione uma solução. O Conselheiro 

Geovanini da Silva Júnior, representante da SETOP, parabeniza Vinícius pelo cargo que 

assumiu e solicita que a Sra. Graciema, formalize a denúncia no DER, que é um órgão 

especializado em obras rodoviárias, mesmo que a rodovia seja municipal, para que se possa fazer 

um estudo, inclusive de traçado, e se traga uma resposta junto à SUPRAM. Comenta que, na 

semana anterior, houve um movimento em Montes Claros a respeito do anel rodoviário norte, 

com lideranças políticas e empresários. Informa que ficou definido que o DER vai construir a 

anel rodoviário norte de Montes Claros e que o Diretor Geral do DER, Dr. José Elcio, se encontra 

nesta data em Brasília junto com o Presidente do DNIT para viabilizar o convênio. O Projeto já 

se encontra no DER. O governo formalizará novamente o convênio com 80% de recurso federal e 

20% do governo do estado. Acredita que até o meio do ano deve-se ter ordem de início da obra, 

que entende importante para toda a região. O Conselheiro Aramis Mameluque ressalta a 

importância dessa obra e pede o apoio do COPAM para essa luta. A Conselheira Ana Eloíza 

parabeniza a Polícia Militar, a PRF e o IBAMA pelo que têm feito. Diz que a boa notícia é que, 

em razão de um termo de ajustamento de conduta que foi celebrado entre o Ministério Público e 

a SADA Energia, em decorrência de um problema de passivo ambiental da Comarca de Manga, a 

SADA vai construir o CETAS e o CRAS num local que seria apontado pelo Ministério Público. 

Diz que se acabou definindo que seria na UFMG, onde já se tinha uma tratativa do IBAMA, e 

cujo pessoal manifestou interesse. Acredita que o mais rápido possível vai-se iniciar a construção 

e logo se terá um CETAS/CRAS adequado em Montes Claros, que é a referência do Norte, 

melhorando um pouco essa questão. O Conselheiro José Ponciano convida os representantes da 

Polícia Militar para conhecer a reserva especial da COPASA em Juramento. Diz que lá está à 

disposição para a soltura de animais da região. O Conselheiro Cap. Valter diz que conhece o 

local e tem certeza de que é um grande ponto de apoio, mas se precisa de um ponto definitivo em 

Montes Claros para ajudar nessa questão. Acredita que, com a fala da Conselheira Ana Eloíza, se 

estará com o problema resolvido pelo menos em Montes Claros, restando os problemas do Norte 

de Minas. Diz que o incomoda bastante a questão do carvão, pois sabe que Montes Claros é uma 

grande rota para o transporte irregular de carvão e, não raras vezes, os militares têm dificuldade 
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de entregar os caminhões de carvão nas delegacias, porque também não possuem estrutura. Diz 

que se precisa achar uma solução para isso. A Presidente informa, em relação a local para 

carvão, materiais apreendidos na fiscalização, esse é um ponto que está sendo discutido no 

âmbito da Subsecretaria de Fiscalização. Esse foi um problema que surgiu em todas as 

SUPRAMs agora que elas assumiram os núcleos de IEF. Sugere que ele procure o Núcleo de 

Fiscalização para fazer essa discussão. Diz que a orientação é que regionalmente se comecem a 

identificar locais, de preferência do próprio estado, para fazer a guarda desses materiais e 

equipamentos apreendidos na fiscalização. O Conselheiro José Ponciano observa que estava 

acertado que a área do posto, no anel rodoviário leste, do Osvaldo Saldanha, seria passada pela 

Justiça para a Polícia Rodoviária. O Conselheiro Capitão Valter informa que foi leiloado e 

ficou com a Gontijo. A Presidente agradece a participação de todos, a atuação e encerra a 80ª 

reunião. 

15. Encerramento.  

Não havendo outros assuntos a serem tratados, declarou-se encerrada a sessão, da qual foi 

lavrada a presente ata. 

 

Esta é a síntese da reunião do dia 14 de fevereiro de 2012. 
 

 

 

 

 

 

 

  

 


